

20/08/2009

La herencia rockera de Zumalakarregi

Tanto la Historia como el rock tienen la capacidad de unir generaciones. Así lo demuestra el acto que celebrará el Museo Zumalakarregi de Ormaiztegi el 5 de septiembre, con motivo de su 20º aniversario. El grupo argentino Viticus será el responsable de aproximar al público a la historia vasca del siglo XIX. El por qué es sorprendente: la banda se compone de cinco músicos, de los cuales tres son descendientes del protagonista del museo, Tomas Zumalakarregi.

El caserío Iriarte-Erdikoa, donde se sitúa actualmente el centro, fue en su día la casa de la familia Zumalakarregi. Tomas Zumalakarregi, el penúltimo de once hermanos, fue un célebre militar del siglo XIX, figura central del bando carlista y, a pesar de que uno de sus hermanos, Miguel Antonio, fue uno de los políticos liberales más destacados del siglo XIX, luchó siempre contra la política del gobierno de la reina Isabel II.

El director del museo, Mikel Alberdi, echa la vista atrás y reconoce que "el tiempo recorrido da cierta perspectiva". Con los años ha habido cambios sustanciales, muestra de ellos es que "hemos dejado de centrarnos tanto en la figura de Tomas Zumalakarregi, sin abandonar el personaje, para trabajar más otros temas y aspectos del siglo XIX", añade.

El discurso del museo se ha centrado a lo largo de muchos años en la Primera Guerra Carlista y ahora, las exposiciones permanentes también abarcan la Segunda Guerra Carlista y otras figuras de la época como Miguel Antonio Zumalakarregi, un personaje que "ha caído en el olvido, pero que en su tiempo fue más conocido que su hermano Tomas y que además era liberal. Es otro punto de vista que señala que no todos los vascos no eran carlistas", asegura Alberdi.

Un ícono del rock

El evento para conmemorar los 20 años de trabajo del museo llegó por sorpresa con una llamada telefónica por parte del representante del grupo Viticus, que aseguraba que tres miembros de la banda eran descendientes del general carlista. El director sostiene que "a pesar de no ser actividades típicas de un museo de historia, nos pareció interesante y bonito, una manera de hilar el siglo XIX y el XXI".

El líder del grupo Viticus, Víctor Bereziartua Zumalakarregi, ícono del rock clásico en Argentina, su hijo Nicolás y el sobrino Sebastián son descendientes de la familia Zumalakarregi y oriundos de Segura.

Es el abuelo de Víctor, Domingo Bereziartua, quien estuvo casado con Celestina Zumalakarregi. Según Sebastián, guitarra de la banda, "sabemos que Celestina y el general Tomás eran parientes, ella era hija de Don Martín Zumalakarregi. Lo que no pudimos averiguar es si este Don Martín era hermano o primo del general. Por las fechas y porque él tenía 10 hermanos no puede haber más de una generación entre ellos, o sea que lo más probable es que ella sea sobrina del general".

La tercera gira de Viticus en el País Vasco, Un Legendario Tour 2009 , recalcará en Erandio el día 28, en Gernika el 29, y el 5 de septiembre se detendrá en la plaza del pueblo de Ormaiztegi, a las 21.30 horas (entrada libre). Por último, Bilbao acogerá dos conciertos: en el Cotton Club y la sala Bilborock.